
Организаторами выступили фрак-
ция КПРФ в СГД, Федерация шахмат 
Самарской области, лига «НеФор-
мат». Партнеры мероприятия – га-
зета «Трудовая Самара», Земский 
банк, ООО «Геокомплекс».
Более шести часов продолжались 

жаркие шахматные баталии. Спра-
виться с волнением не могли даже 
именитые спортсмены. Участники 

переживали за исход каждой шах-
матной партии.
Победителей определяли в катего-

риях: общий зачет, женщины, вете-
раны (1967 г. р. и старше), юноши и 
девушки (2006 г. р. и моложе), девоч-
ки и мальчики (2012 г. р. и моложе).

Свой вклад в отправляемый конвой 
внесли и коммунисты Самарской обла-
сти. От лица нашего региона продукты 
питания, медикаменты и специальное 
снаряжение доставили член Бюро Са-
марского ОК КПРФ Евгений Яндуков, 
Первый секретарь Куйбышевского РК 
КПРФ Оксана Романова, коммунист Ро-
ман Балдуев и комсомолка Екатерина 
Шерстнёва.
Выражаем благодарность депутатам 

фракции КПРФ в Самарской Губернской 
Думе и лично руководителю фракции, 
Первому секретарю Самарского ОК 
КПРФ Алексею Лескину, коллективу га-
зеты «Трудовая Самара», коммунистам 
Промышленного и Кошкинского РК КПРФ, 
Поддубной Р. П., а также всем неравно-
душным жителям нашего региона за по-
мощь в организации гумконвоя.
Отправляя очередной гуманитарный 

конвой в Херсонскую область, мы про-
являем волю и мужество к совместной 
борьбе, к победе над самыми злобными 
силами нацизма, фашизма и бандеров-
щины. Ведь та помощь, которую мы се-
годня посылаем, носит исключительный 
характер. Потому что на поле боя каж-
дый боец должен чувствовать нашу забо-
ту, нашу помощь.

vk.com/samkprf
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Пролетарии всех стран, соединяйтесь! 12+
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СПОРТ

СОСТОЯЛСЯ ШАХМАТНЫЙ 
ТУРНИР НА ПРИЗЫ ФРАКЦИИ
КПРФ В САМАРСКОЙ ГУБЕРНСКОЙ ДУМЕ
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(Продолжение на cтр. 4)

10 декабря состоялся открытый шахматный турнир на призы фракции 
КПРФ в Самарской Губернской Думе. Мероприятие прошло в формате 
блиц-турнира. В 11 турах приняли участие около100 спортсменов не 
только из Самарской области, но и из Пензенской, Ульяновской,
Саратовской, республик Татарстан и Башкортостан. В состязании приняли
участие все желающие любители интеллектуальной игры, независимо 
от возраста и спортивной квалификации. Судейскую коллегию возглавил 
Янушевский Станислав Борисович – международный арбитр, исполни-
тельный директор Федерации шахмат Самарской области.

Из Казани отправился оче-
редной «красный» гумконвой 
с помощью для жителей
Херсонской области и тех, 
кто с оружием в руках
защищает наши земли от 
нацистских оккупантов и
зарубежных наемников.

ГЛГЛАВАВНОНОЕЕ

ИИИз КККазани отправился оче
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Ленинско-сталинское наследие и 
современность

Выдающиеся свершения основополож-
ников советского государства, их гени-
альный дар осмысления, предвидения 
развития глобальных экономических и 
политических процессов по-прежнему 
являются для нашей партии энциклопе-
дией жизни и диалектического познания 
мира, базовой основой всех наших пла-
нов, программ и устремлений. Они как 
путеводная звезда помогают КПРФ в 
борьбе за социалистическое возрожде-
ние Отечества, работают на нас и на 
всю нашу любимую Россию. Преломляя 
через призму современности, партия 
несет их в массы, в трудовые коллекти-
вы, в ряды молодежи.
На протяжении многих десятилетий 

наша Коммунистическая партия реши-
тельно и стойко осуществляет свою 
историческую миссию пионера развития 
и прогресса, отстаивая права и свободы 
граждан и подтверждая делами неколе-
бимую верность Советскому социали-
стическому государству, пути, проложен-
ному Лениным и Сталиным. Но медлить 
нельзя. В стремлении уничтожить сво-
боду и независимость народов, вы-
бравших национальный суверенитет и 
свободу от капиталистического рабства, 
международный воинствующий импери-
ализм во главе с США вновь разжигает 
на планете очаги напряженности. Наша 
Родина переживает сегодня суровое, пе-
реломное время, во многом меняющее 
картину мира. По большому счету, идет 
большая война за будущее России, за 
ее место в системе координат мировой 
политики.
В основах нашей партийной програм-

мы, в ее главной сути и составных частях 
заложена диалектическая привержен-
ность идеям и практическому наследию 
наших великих учителей: Владимира 
Ильича Ленина и Иосифа Виссарионо-
вича Сталина. Именно ленинско-ста-
линская идеология, государственный 
патриотизм и борьба за интересы трудя-
щихся, против капиталистической экс-
плуатации народа объединяют нас все 
эти десятилетия, не позволяя времени 
растащить нас по разным сусекам. У 
власти за 30 последних лет были попыт-
ки организовать подобную свару.
В своей известной базовой этапной 

работе «Империализм, как высшая ста-
дия капитализма» Ленин, по существу, 
впервые системно развил работу Кар-
ла Маркса «Капитал», дал свои оценки 
империализму как высшей стадии раз-
вития капитализма и показал основную 
сущность обострения противоречий 
между трудом и капиталом. А дальней-
ший ход событий в попытке разрешить 
их неминуемо должен привести к про-
летарской революции. Так и произошло 
в России. За период Советской власти 
средняя продолжительность жизни лю-
дей увеличилась на 38 лет – почти на че-
тыре десятилетия. За достаточно корот-
кий период времени благодаря мерам, 
принимаемым Советским государством, 

удвоилась численность населения. Еже-
годно в среднем страна прирастала на 
500–700 тысяч человек. Это те итоговые 
базовые вехи, через которые мы можем 
сравнить ленинское наследие и полити-
ку эпохи социализма с тем, что проис-
ходит в последние десятилетия. Сейчас 
Россия ежегодно теряет по 500 тысяч 
человек, что сопоставимо с численно-
стью населения крупного города. В ре-
зультате за последние 30 лет Россия 
лишилась 15 миллионов своих граждан.

КПРФ – наследник и продолжатель 
ленинско-сталинского пути развития

Нельзя не отметить и не восхитить-
ся гениальностью подхода Владимира 
Ильича Ленина к планированию. Вспом-
ним выдающийся план ГОЭЛРО и его 
концептуальное, пророческое изрече-
ние: «Коммунизм есть Советская власть 
плюс электрификация всей страны». От 
первенца, Каширской ГРЭС, до Днепро-
гэса. Известно ленинское выражение о 
том, что на наших полях скоро будут ра-
ботать сто тысяч тракторов. Это говорил 
в условиях разоренной страны человек, 
устремленный в будущее. Это были 
идеи убежденного человека, гения, ли-
дера новой России, который освободил 
народ от капиталистической эксплуата-
ции и приступил к строительству нового, 
свободного общества, дав пример все-
му мировому сообществу.
Иосиф Виссарионович Сталин своей 

выдающейся практикой закрепил и раз-
вил начатое Лениным. Продолжая их 
дело, наша партия в последующие годы 
создала лучшие в мире гидроэлектро-
станции, такие как Саяно-Шушенская 
ГЭС, наши заводы от Харьковского до 
Алтайского, Челябинского и так далее.
А те 10 знаменитых лет сталинской 

индустриализации! А коллективизация 
деревни и создание колхозов! Вот это 
были подъем и вставание! Это все была 
напряженная созидательная работа 
нашей партии и коммунистов, которые 
всегда в труде и бою были в первых 
рядах. И это все было наследие и про-
должение дела Владимира Ильича Ле-
нина. Это важно помнить, нам понимать 
самим и разъяснять людям. А лозунг 
«Социалистическое Отечество в опас-
ности!» – разве он не перекликается 
теперь уже с нашей каждодневной па-
триотической работой и нашим лозунгом
«Русский мир в опасности!»?
Большую и очень непростую работу мы 

на протяжении 30 лет вели за сохране-
ние нашей Родины. Давайте вспомним 
наших красных губернаторов, Мавзо-
лей В. И. Ленина, который мы охраняли 
днем и ночью месяцами, не снимая по-
сты. Сегодня жириновцы пытаются изо-
бразить себя патриотами, а тогда, вы-
полняя грязное поручение ельцинской 
команды, они вели себя как разгуляв-
шаяся в полный рост разъяренная банда
махновцев. Либеральная демократия в 
истории нашего государства оставила 
грязный и позорный след.
А возрождение славной Пионерии, ко-

торая сегодня по-прежнему носит имя 
Ленина, – это тоже заслуга нашей пар-
тии. Начинали с первых небольших, в 
15 человек, пионерских отрядов, кото-
рые Геннадий Андреевич приводил на 
Красную площадь. А теперь Пионерия 
– это ежегодные пятитысячные колонны 
школьников на Красной площади Мо-
сквы и многочисленные детские отряды 
с красными галстуками по всей России. 
Это тоже наследие и совершенно другая 
поступь. А все, что связано с комсомо-
лом, тимуровским движением, – это все 
также выходит и базируется на ленин-
ско-сталинском наследии. Мы не отсту-
пили в этом ключе, я считаю, ни на шаг.
Может быть, пока не во всем и не везде 

достигнуты ленинские решительность, 
наступательность и эффективность, но 
развитие идет по всем фронтам. За про-
шлый, 2022 год при всех сложностях, 
вызванных событиями военной обста-
новки, мы провели 19 всероссийских 
патриотических протестных акций, в те-
кущем, еще незавершенном, – 17. Впе-
реди, в декабре, у нас будет сталинская

дата, а далее мы выходим на юбилей-
ный день памяти В. И. Ленина в янва-
ре. Это не считая отправку гуманитар-
ных конвоев. За два последних года 23 
конвоя было отправлено. А это, помимо 
крупнотоннажных автофургонов с полез-
ным грузом, еще и большие массовые 
митинги с заявлениями и публичными 
выступлениями руководителей партии, 
освещением в центральных СМИ, с круг-
лыми столами и телевизионными ре-
портажами. Это серьезная работа. Кро-
ме выполнения гуманитарной миссии, 
она решает важную патриотическую, 
политическую задачу.
В рабочем режиме надо все делать. 

Форм работы и проведения акций для 
достижения результата в практике пар-
тии немало. Ростовские и ставрополь-
ские коммунисты проводят акции даже 
в своих, приграничных с боевыми дей-
ствиями, регионах.
Сегодня на КПРФ, на наш депутатский 

корпус в центре и на местах ложится 
сложная и ответственная задача: по 
сути, заставить правительство страны 
оставить в прошлом ложные либераль-
ные идеи, навязанные обществу «пятой 
колонной» западников. В противовес 
им мы должны возродить, творчески 
развивая, лучшее из опыта СССР: госу-
дарственную систему планового науч-
но-производственного социалистическо-
го хозяйствования. Отдельные примеры 
начала такой работы мы видим сегодня 
в Республике Хакасии, Ульяновске, Но-
восибирске и на Орловщине, где коман-
ды администраций регионов возглавили 
коммунисты. Элементы этой новой-ста-
рой социально-экономической системы 
проявляются в работе наших народных 
предприятий.

В борьбе за Русский мир

Наша главная работа связана с защи-
той Русского мира. В связи с этим хотел 
бы отметить Владимира Степановича 
Никитина и других наших товарищей, 
которые посвятили себя этой работе. 
Начали мы ее с защиты русского языка. 
Как это важно – наверное, всем сегод-
ня понятно. Но мы не остановились на 
этом. Мы пошли дальше. Либералы-кол-
лаборационисты в правительстве вына-
шивали цель – развал оборонной про-
мышленности страны и уничтожение 
наших Вооруженных сил, низведение 
передовой боевой мощи армии, какой 
она была всегда, до состояния опере-
точных, потешных войск. Именно наша 
партия встала во главе патриотического 
фронта борьбы за возрождение нашей 
оборонной промышленности. Благодаря 
принципиальной позиции КПРФ и ее со-
юзников были выброшены из властных 
кабинетов тот же Сердюков и множество 
других вредителей, кто мешал и разру-
шал нашу экономику и оборонную мощь, 
сельское хозяйство.
Нам это удалось. Но сегодня, опять 

же через ленинское наследие, мы идем 
дальше. Большое внимание Ленин уде-
лял науке, прогрессу. Партия продолжа-
ет идти по этому ленинскому маршру-
ту. В стране явно наметился поворот к 
возрождению производства, оборонной 
промышленности, индустриализации, 
развитию науки, технологий, сельского 
хозяйства. Роль нашей партии в этом 
повороте несомненна.

Экономическая Программа Побе-
ды и бюджет развития Российского 

государства

Важнейшим направлением работы на-
шей партии, которым она сегодня при-
стально и целенаправленно ежедневно 
занимается, является развитие села и 
агропромышленного производствен-
ного комплекса. Концентрация нашего 
внимания именно на этом направлении 
закономерна. В агропромышленном 
комплексе страны сегодня только в лич-
ном подсобном хозяйстве занято более 
16 миллионов человек. А кроме того, 
6,9 миллиона человек занято в крупном, 
среднем и малом бизнесе. При этом 
если учитывать и дачные участки, где 

летом по 7–8 месяцев живут 90 мил-
лионов человек, то важность и глобаль-
ность стоящей задачи трудно переоце-
нить. Это наше важнейшее направление 
работы. Во многом благодаря инициати-
ве и подвижничеству нашей партии раз-
работан и принят на государственном 
уровне целый ряд научно-производ-
ственных целевых программ. Среди них 
«Комплексное развитие сельских терри-
торий», «Вторая Целина», программы 
развития сельского хозяйства и продо-
вольственных рынков и все, что связано 
с научно-технической проблематикой. 
Несмотря на явное недофинансирова-
ние со стороны финансового блока пра-
вительства, эти программы работают.
Недавно мы проводили в Оренбурге 

выездное заседание думского аграрно-
го комитета. Результат у нас по стране 
очень серьезный: в последние годы мы 
до 150 млн тонн уже стабильно стали 
получать только зернобобовых. Без-
условно, есть и проблемы. Но мы сегодня
отработали модели выхода на получе-
ние полутора-двух урожаев по основ-
ным посевным территориям. Через вне-
дрение опыта, который у нас наработан, 
через разработанные технологические 
модели, экономические формулы, кото-
рые мы создали в оценке пригодности 
на два урожая каждой территории под 
ту или другую культуру, мы спокойно вы-
ходим на производство уже 200 миллио-
нов тонн зерна в год.
К этому, конечно, придется выстраи-

вать логистику, создавать дополнитель-
ную базу транспорта, базы переработки 
и хранения, договоры поставок. То есть 
в дело вновь включается ленинское 
наследие в той его части, чтобы смело 
идти вперед к цели, решая проблему 
системно и комплексно. Основа успеш-
ной реализации этих и других программ 
– наша Программа Победы! Ее сердце-
виной является, конечно, формирова-
ние полноценного бюджета развития. В 
последнее время мы не раз подробно 
демонстрировали систему мер, которая 
формирует этот бюджет развития, по ка-
ким отраслям и направлениям должны 
распределяться его средства.

Победа на фронте и левый пово-
рот во внутренней государственной 

политике

Без левого поворота, без бюджета, 
приоритетно направляемого на разви-
тие производства, науки, социальной 
сферы, государство не будет способно 
справиться с вызовами времени. Когда 
весь русофобский мир сегодня ополчил-
ся против нас, затеяв войну не на жизнь, 
а на смерть, а саму Русь с ее тысяче-
летней историей и всё русское лишает 
права на существование, мы обязаны 
быть передовыми и сильными, уметь от-
стоять, защитить себя. На нас лежит вы-
сокая ответственность за судьбу страны 
и русского народа.
Наша партия, которая сегодня являет-

ся воюющей, отправила уже 119 конво-
ев. Главные организаторы в этом деле 
– Московское областное отделение пар-
тии, фракция КПРФ в Государственной 
Думе и далее по всей цепочке: Ростов, 
южные регионы, Воронеж, Рязань, Тула, 
Тамбов, Курск, Ульяновская область, 
Ставрополье... Большинство наших ре-
гионов принимают участие в этой боль-
шой и важной патриотической работе. 
Вскоре, уже 25 декабря, мы вновь будем 
отправлять конвой в Новороссию. Он 
будет заполнен детскими подарками и 
праздничными наборами для ветеранов.
Следующий год у нас ожидается не 

менее напряженный и значимый, насы-
щенный событиями и работой на поли-
тических, экономических направлениях 
нашей деятельности, в патриотических, 
протестных акциях. В декабре у нас 
пройдут Сталинские дни, а в январе – 
большие мероприятия к юбилейным 
дням памяти В. И. Ленина. Под знаме-
нем Ленина – Сталина мы пойдем к но-
вым победам!

Владимир КАШИН,
заместитель Председателя ЦК КПРФ

gazeta-pravda.ru
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КПРФ

ПРОИСХОДЯЩИЕ СЕГОДНЯ СОБЫТИЯ ВНОВЬ УБЕДИТЕЛЬНО ПОДТВЕРЖДАЮТ НЕПРЕХОДЯЩЕЕ ВЕЛИЧИЕ 
ТЕОРЕТИЧЕСКОГО И ПРАКТИЧЕСКОГО НАСЛЕДИЯ ВЛАДИМИРА ИЛЬИЧА ЛЕНИНА И ИОСИФА ВИССАРИОНО-
ВИЧА СТАЛИНА, ЕГО РАСТУЩУЮ ЗНАЧИМОСТЬ И АКТУАЛЬНОСТЬ ДЛЯ СЕГОДНЯШНЕГО ВРЕМЕНИ И ДЛЯ 
ВСЕХ НАС.



В ноябре Департамент ценово-
го и тарифного регулирования 
Самарской области опублико-
вал серию документов, которые 
предусматривают повышение 
тарифов на коммунальные услу-
ги в новом году. Однако очеред-
ной скачок цен на коммуналку 
отложили на второе полугодие. 

«С 1 января 2024 года роста 
тарифов не будет. Повышение 
произойдет с 1 июля 2024 года, 
то есть через полтора года после 
последней корректировки», – по-
яснила руководитель департа-
мента Алена Гаршина.
По распоряжению правитель-

ства РФ от 10 ноября 2023 г.

№ 3147, в отношении Самарской 
области утвержден средний ин-
декс изменения вносимой граж-
данами платы за коммунальные 
услуги в размере 9,5%. При этом 
по отдельным муниципальным 
образованиям допускается пре-
дельно допустимое отклонение 
на 2%. 
Теперь детали. Электроэнер-

гия. 29 ноября Департамент 
ценового и тарифного регули-
рования Самарской обл. издал 
приказ об установлении цен 
(тарифов) на электрическую 
энергию, поставляемую населе-
нию. Документ вступает в силу с 
1 января 2024 г. Как следует из 
документа, в среднем стоимость 
электроэнергии во втором полу-
годии подорожает на 12%. Для 
городского населения («по умол-
чанию») одноставочный тариф в 
дневной зоне вырастет с 5,61 р. 
до 6,42 р., а в ночной – с 2,80 р. 
до 3,21 р. за кВт/ч. Для прочих го-
рожан, которые пользуются элек-
троплитами и (или) электроото-
пительными приборами, а также 
для населения, проживающего 
в сельских населенных пунктах, 
дневной тариф увеличится с
3,93 р. до 4,49 р. за кВт/ч, а ночной
с 1,96 р. до 2,25 р. за кВт/ч.
Газоснабжение. В конце ноября 

Департамент ценового и тариф-
ного регулирования Самарской 
области опубликовал проект при-
каза «Об установлении рознич-
ных цен на газ природный, реали-
зуемый населению». Из проекта 
приказа следует, что в будущем 
году запланировано увеличение 
тарифов на газ на 11%. Для вла-
дельцев квартир, которые обо-

рудованы только лишь газовыми 
плитами или газовыми водона-
гревателями, стоимость одного 
кубометра газа подскочит с 8,92 
до 9,91 р. Для тех, чьи квартиры 
оснащены и газовыми плитами, 
и газовыми водонагревателями, 
тариф подскочит с 7,33 р. до 8,14 р.
за кубометр. Потребители, ко-
торые используют газ еще и для 
отопления, также будут платить 
больше. Для них тариф рассчи-
тывается исходя из стоимости
1 тыс. кубометров. Он увеличится
с 6420 р. до 7130 р. Как следует 
из пояснительной записки к про-
екту приказа, основанием для 
повышения тарифов на газ стало 
обращение ООО «Газпром Меж-
регионгаз Самара» (дочернее 
предприятие ПАО «Газпром»).
Отопление. Стоимость тари-

фов на тепловую энергию уста-
навливается отдельно в каждом 
муниципальном образовании 
по каждой теплоснабжающей 
организации. Согласно приказу 
Департамента ценового и тариф-
ного регулирования Самарской 
области, со второго полугодия в 
г. о. Самара увеличится предель-
ный уровень цены на тепловую 
энергию, отпускаемую ПАО «Т 
Плюс» и МП г. о. Самара «Ин-
женерная служба», с 3495,89 р.
до 3528,71 р. за Гкал. В на-
стоящее время тепловая энергия
ПАО «Т Плюс» в г. о. Самара
отпускается по тарифу 2180,11 р.
за Гкал. Тепловая энергия
МП «Инженерная служба» реа-
лизуется по тарифу 2043,43 р. 
за Гкал. Также департаментом 
изданы постановления об уве-
личении предельного уровня цен 
на тепловую энергию в Тольятти 
и Новокуйбышевске. Эксперты 
портала «63.ру» отмечают, что 
увеличение предельного уровня 
цены на тепловую энергию, как 
правило, приводит к росту та-
рифов на отопление и горячую 
воду для населения. Расцен-

ки для жителей устанавливают 
через заключение соглашения 
между мэрией и теплоснабжаю-
щими организациями.
Следует отметить, что 27 ноя-

бря Департамент ценового и
тарифного регулирования обна-
родовал проект постановления 
«Об утверждении предельных 
(максимальных) индексов изме-
нения размера вносимой граж-
данами платы за коммунальные 
услуги в муниципальных обра-
зованиях Самарской области на 
2024 и на 2025–2028 гг.». Со-
гласно проекту постановления, 
в целом для г. о. Самара данный 
показатель составит 11,7%, для 
г. о. Тольятти, Сызрань, Новокуй-
бышевск, Чапаевск, Жигулевск, 
Похвистнево, Отрадный – 11,5%, 
для г. о. Кинель – 11,1%, для
г. о. Октябрьск – 10,9%. В обоснова-
нии величины предельных ин-
дексов изменения коммунальной 
платы отмечено, что темп роста 
цен на тепловую энергию ПАО 
«Т Плюс» в г. о. Самара составит 
11,8%, в г. о. Тольятти – 12,5%, 
в Новокуйбышевске темп роста – 
до 13,8%. Кроме того, в Самаре 
также намечено повышение та-
рифа ООО «Самарские комму-
нальные системы» на водоснаб-
жение – на 9%. В Тольятти также 
запланировано повышение тари-
фов на водоснабжение и водоот-
ведение: тарифы АО «ТЕВИС» 
вырастут на 9,5%, ООО «Волж-
ские коммунальные системы» – 
на 9–11%. 
По всей видимости, перенос 

повышения тарифов на второе 
полугодие продиктовано поли-
тическими обстоятельствами. 
В марте запланированы прези-
дентские выборы. Поэтому, види-
мо, было решено не раздражать 
«электорат» в столь ответствен-
ный момент, а расправиться с 
ним уже после свершения по-
литического события, имеющего 
сакральное значение. 

Андрей НИКИТИН

Уважаемые участники конференции!

Два дня нашей работы были насыщены 
обсуждением широкого круга проблем. В их 
числе вопросы теории и истории мирового со-
циализма, изучение опыта развития КНР под 
руководством КПК, практика деятельности по-
литических партий и их роль в революционных 
и эволюционных изменениях.
В ходе диалога высокого уровня КПК и поли-

тических партий мира Си Цзиньпин подчеркнул, 
что современный этап развития человеческой 
цивилизации характеризует переплетение и 
наложение друг на друга многих глобальных 
угроз и вызовов. С трудом продвигается восста-
новление мировой экономики, увеличиваются 
разрывы в развитии, ухудшается состояние 
окружающей среды. Никуда не исчез и мента-
литет «холодной войны».
Каждый коммунист хорошо знает коренную 

причину абсолютного большинства современ-
ных глобальных проблем человечества. Все 
эти проблемы объединяет одна общая причи-
на, самая большая, главная суперпроблема – 
это углубление общего кризиса капитализма.
Еще В. И. Ленин, основатель большевизма, в 

своих работах периода Первой мировой войны 
доказал, что с переходом в стадию империа-
лизма капитализм лишился своей прогрессив-
ной исторической роли. Капитализм перешел 
в стадию деградации, в стадию загнивания, в 
стадию глубокого кризиса.
Победа Великой Октябрьской социалистиче-

ской революции в 1917 году сделала кризис ка-
питализма постоянным явлением. Разрушение 
СССР вовсе не стало «концом истории». Не 
изменило оно и главной мировой тенденции 
– не привело к прекращению общего кризиса 
капитализма. На это указывают три главных 
обстоятельства.

1. Победа США и их сателлитов над СССР 
позволила странам империалистического За-
пада ослабить тяжесть своих экономических 

проблем. Мировой капитал получил в свое 
распоряжение огромный рынок стран, кото-

рые ранее составляли Совет экономической 
взаимопомощи (СЭВ). Одновременно это был 
масштабный рынок сбыта и источников сырья. 
Из ведущих научных центров бывшего СССР 
в США и Евросоюз началась активная «утечка 
умов». Всё это означало, что экономика стран 
Запада получила сильный экономический «до-
пинг». Но даже это не привело к долгосрочной 
стабилизации капитализма. Доказательством 
стал финансово-экономический кризис 2008 
года.

2. Никуда не исчез паразитический характер 

капитализма. Напротив, добившись разруше-
ния СССР, империалисты стали значительно 
более активно вмешиваться в дела других 
стран и диктовать свою волю миру. Роспуск 
Организации Варшавского договора не привел 
к роспуску НАТО. Наоборот, НАТО значительно 
расширило свою деятельность. Таким обра-
зом, разрушение СССР стало не «концом исто-
рии», как утверждал Фукуяма, а началом еще 
более острого кризиса. Он был спровоцирован 

агрессивностью олигархического капитала, а 
его признаками в мировой политике стали рост 
войн и конфликтов, госперевороты под видом 
«цветных революций», общая дестабилизация 
международной обстановки.

3. Покончив с СССР, странам империалисти-
ческого Запада не удалось покончить с практи-
кой мирового социализма. Социалистическое 
строительство было продолжено Китаем, Вьет-
намом, Кубой, КНДР, Лаосом. Красное знамя 
борьбы за социализм на мировой арене уве-
ренно держит в своих руках Коммунистическая 

партия Китая. Учитывая удельный вес КНР 
в мировом населении и мировой экономике, 
выдающиеся успехи китайской модернизации 
стали одновременно успехами мирового со-
циализма.
Ведущие буржуазные партии и их политиче-

ские лидеры сегодня хорошо понимают, что их 
большая мечта «покончить с коммунизмом» 
не сбылась. Рост Китая меняет баланс обще-
ственных сил в мире в пользу социализма. 
Несмотря на то, что внутри США между Рес-
публиканской и Демократической партиями 
идут острые дискуссии по многим вопросам, 
обе партии остаются выразителями интересов 
крупного олигархического капитала. Социа-
лизм и коммунистическая перспектива для них 
неприемлемы. В этой связи в политическую 
лексику прежнего президента США Дональда 
Трампа вернулась активная антикоммунисти-
ческая риторика. И она закономерно оказалась 
связана самым тесным образом с антикитай-
ской пропагандой.
Некоторые эксперты, политологи, политики в 

разных странах предполагали, что с избранием 
на пост президента США Джозефа Байдена 
данная ситуация изменится. Однако антиком-
мунистическая и антикитайская линии из по-
литики Вашингтона никуда не исчезли. Таким 
образом, мы видим в этом вопросе единую по-
литику всей политической элиты Соединенных 
Штатов. Иными словами, в вопросах проведе-
ния антикоммунистического и антикитайского 
курса в США существует межпартийный кон-
сенсус между Республиканской и Демократиче-
ской партиями.
Крупный капитал США не устраивает глав-

ное: социалистический характер китайского 
общества. А историческое значение ХХ съезда 
КПК состоит прежде всего в том, что он пред-
принял важные и твердые шаги по укреплению 
социализма в стране. Съезд нацелил партию 
на новый поход для строительства социализ-
ма с китайской спецификой в новую эпоху и 
проведение модернизации в китайском стиле. 
30 июня 2023 г. на коллективной учебе членов 
Политбюро ЦК КПК Генеральный секретарь Си 
Цзиньпин особо отметил, что причины успехов 
партии – «в овладении научной теорией марк-
сизма и постоянном продвижении теоретиче-
ских новаций с учетом новых реалий».
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АКТУАЛЬНО

В МИРЕ

ÒÐÓÄÎÂÀß Ñàìàðà

Приближается новый год, который принесет очередное 
повышение тарифов. Рост тарифов означает, что ка-
питалисты – владельцы энергосбытовых и сетевых 
компаний еще больше разбогатеют, а кому-то придется 
в очередной раз продырявить ремень, чтобы затянуть 
его потуже. Новый тарифный скачок запланирован на се-
редину года, как раз после выборов президента страны.

Находясь в городе Цзинань, делегация КПРФ продолжила участие в меж-
дународной конференции, организованной Шаньдунским университетом. 
Заместитель Председателя ЦК КПРФ Д. Г. Новиков выступил на пленар-
ном заседании научного форума. Предлагаем вниманию читателей текст 
его выступления.

ВСЕ ВЫШЕ, ВЫШЕ И ВЫШЕ

ДМИТРИЙ НОВИКОВ: «АКТУАЛЬНЫЕ ПРОБЛЕМЫ СОВРЕМЕННОГО 
МИРА И БОРЬБА КОММУНИСТИЧЕСКИХ ПАРТИЙ ЗА СОЦИАЛИЗМ»

ВЛАСТИ ЗАПЛАНИРОВАЛИ В НОВОМ ГОДУ ОЧЕРЕДНОЙ СКАЧОК ТАРИФОВВЛАСТИ ЗАПЛАНИРОВАЛИ В НОВОМ ГОДУ ОЧЕРЕДНОЙ СКАЧОК ТАРИФОВ

Продолжение читайте на сайте rline.tv



№ 47 (1284) 12 декабря 2023 г.ÒÐÓÄÎÂÀß Ñàìàðà www.trudsam.ru №№ 4747 ((((12128484)))) 1212 дддекекабабрярярр 22020233 г.г.ÒÒÒÐÐÐÓÓÓÄÄÄÄÎÎÎÂÂÂÀÀÀßßß wwwww.w.trtrududsasam.m.ruru №№ 4747 ((12128484)) 1212 бб 22020233ÒÒÐÐÓÓÄÄÎÎÂÂÀÀßß www ttr dudsam ru4
СПОРТ

8 (927) 692-36-08
обращения принимаются

с 11:00 до 18:00

КПРФ

ЕРИНА
МАРИНА

АНАТОЛЬЕВНА
Заместитель руководителя

фракции КПРФ в СГД

КПРФ

Приемная
в Самарской Губернской Думе

Помощник – ДОРОХОВА
Светлана Юрьевна

8 (846) 242-20-12
Прием: вт., чт. с 10:00 до 16:00

Приемная в городе Тольятти
Помощник – Яганова Марта Олеговна

8 (927) 208-00-59

ГОВОРКОВ
ГЕННАДИЙ

АЛЕКСАНДРОВИЧ

КПРФ

ЛУЦЕНКО
 ЕКАТЕРИНА
ГРИГОРЬЕВНА

Помощник –
Петрова Елизавета

8 (846) 267-56-26
г. о. Самара, ул. Ново-Садовая,
д. 311а, 3-й этаж, комната № 11

УСОВ
МИХАИЛ

ВИКТОРОВИЧ

Помощник –
Керенова

Юлия Александровна

8 (987) 448-81-31

ТЕЛЕФОНЫ ПРИЕМНЫХ ДЕПУТАТОВ ФРАКЦИИ КПРФ В САМАРСКОЙ ГУБЕРНСКОЙ ДУМЕ

Приемная
в Самарской Губернской Думе

8 (846) 332-70-32
Приемная в Новокуйбышевске
Помощник – ШКУРАТОВА

Светлана Петровна
8 (996) 748-07-77
обращения принимаются с 9:00 до 18:00

ЛЕСКИН
АЛЕКСЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ

Руководитель
фракции КПРФ в СГД

КПРФ КПРФ

По итогам турнира
победителями стали

Общий зачет:

1. Беспалов Елисей
2. Скачков Валерий
3. Шариков Александр

Женщины:

1. Долинская Мария
2. Елясина Дарья
3. Ушакова Ирина

Ветераны:

1. Куликов Олег
2. Гришин Андрей
3. Махмудов Хаким

Девушки
(2006 г. р. и моложе):

1. Аристова Юлия
2. Сапрыкина Милана
3. Кирьянова Снежана

Юноши
(2006 г. р. и моложе):

1. Липовой Данила
2. Макаров Никита
3. Рекончишек Егор
Мальчики
(2012 г. р. и моложе):

1. Прохоренко Ярослав
2. Зубов Илья
3. Осипов Владимир

Девочки
(2012 г. р. и моложе):

1. Лазарева Мария
2. Никифорова Анна
3. Голикова Кристина

Проведенный турнир вы-
лился в настоящий празд-
ник. Победители были 
награждены кубками, грамо-
тами и ценными подарками 
от фракции КПРФ в Самар-
ской Губернской Думе. Кро-
ме этого все участники полу-
чили памятные сувениры за 

участие в турнире. Друже-
ственный спортивный дух не 
покидал шахматистов даже 
после окончания соревнова-
ний. Спортсмены еще долго 
делились своими впечатле-
ниями, обменивались опы-
том.
Руководитель лиги «Не-

Формат» Максим Самохин 
подчеркнул: «Многие могли 
заметить, что проект «Не-
Формат» – это футбольный 
проект, но сегодня у нас 
шахматный турнир. Почему? 
Дело в том, что у футболь-
ных и шахматных турниров 
есть одна общая черта: в них 
принимают участие люди, 
нацеленные на результат. 
Разные по интересам, по 
полу и возрасту. Здесь важен 
не только соревновательный 
момент, но и коммуникация, 
взаимодействие личностей 
на площадке. На одном из 
футбольных турниров я по-
знакомился с интересной 
девушкой – Елизаветой Сау-
тиной, которая и рассказала 
мне о шахматах. О том, что 
этот вид спорта довольно по-
пулярен в нашем городе. Ре-
шили сделать что-то новое 

и масштабное в шахматном 
направлении под эгидой про-
екта «НеФормат» и фракции 
КПРФ».
Секретарь Самарского ОК 

КПРФ Сергей Арсеньев от-
метил:

«Шахматы не просто игра, 
это искусство и наука. Они 
учат человека гибкости мыш-
ления, логике, интуиции, 
точному расчету, культуре 
честной борьбы. Осозна-
вая положительное влияние 
шахмат, Самарское област-
ное отделение КПРФ и фрак-
ция КПРФ в Самарской Гу-
бернской Думе уделяют 
особое внимание развитию 
этого древнего спортивного 
искусства. Не случайно, что 
любил и хорошо умел играть 
в них Владимир Ильич Ле-
нин. Отрадно, что в турнире 
принимают участие шахма-
тисты не только из нашего 
региона, но и из соседних 
областей и республик. По-
здравляю вас с началом тур-
нира и желаю вдохновения, 
удачи и блестящих партий!»
В своей речи международ-

ный гроссмейстер Павел 
Скачков обратил внимание 
на то, что советская шахмат-
ная школа по праву считает-

ся одной из лучших в мире: 
«Советский Союз первым 
в мире выдвинул тезис, что 
шахматы – это спорт. И я рад, 
что фракция КПРФ в регио-
нальном парламенте уделя-
ет такое внимание развитию 
шахмат в области. Напомню, 
что неделю назад в Сочи за-
вершился I Командный Кубок 
России по шахматам среди 
мужских команд, где шахма-
тисты спортклуба «КПРФ» 
стали победителями, поэто-
му неплохо было бы и на ре-
гиональном уровне создать 
такую команду для участия 
во всероссийских чемпиона-
тах».

Пресс-служба
Самарского ОК КПРФ

СОСТОЯЛСЯ ШАХМАТНЫЙ
ТУРНИР НА ПРИЗЫ ФРАКЦИИ
КПРФ В САМАРСКОЙ ГУБЕРНСКОЙ ДУМЕ

(Продолжение. Начало на cтр. 1)



Помимо этого, ребята передали по-
сылки с продовольствием для участ-
ников специальной военной опера-
ции.

«Самарские коммунисты и ком-
сомольцы ведут системную работу 
по оказанию гуманитарной помощи 
российским военнослужащим в зоне 
СВО. Партийный актив регулярно 
участвует в акциях, направленных на 
обеспечение личного состава во-
инских подразделений из Самарского,
Оренбургского, Ульяновского и других

регионов всем необходимым. От-
мечу, КПРФ – единственная партия, 
которая начала помогать Донбассу 
с 2014 года. Всенародная поддерж-
ка армии стала важным фактором, 
объединяющим наше гражданское 
общество. Спасибо Ксении Коваль 
и ее команде за ту огромную рабо-
ту, которую они ведут по поддержке 
и помощи нашим военнослужащим», 
– отметил коммунист Артем Саенко.

vk.com/samkprf

- За социалистическое 
возрождение и светлое 
будущее Великой России!

- Ленин – Сталин – Со-
циализм – Победа!

- Сталин – основопо-
ложник победной славы 
и могущества Отече-
ства!

- Наша цель – социа-
лизм, наш символ – Крас-
ное Знамя Победы!

- Жить, сверяясь со 
Сталиным, значит 
быть патриотом, жить 
и работать во благо на-
рода и Отечества!

- Сталин с нами – в на-
ших мыслях, делах и по-
ступках!

- Наследие Сталина и 
социализм – оружие, ра-
зящее недругов России!

- Защитим историю 
СССР от злобной враже-
ской лжи «пятой колон-
ны»!

- Новыми свершениями 
продолжим подвиг геро-
ев сталинских пятиле-
ток!

- За смену курса вну-
тренней политики госу-
дарства! За «левый по-
ворот»!

- За свободный труд и 
социальную справедли-
вость!

- Под Красным знаменем 
Ленина и Сталина – на 
борьбу против олигархи-
ческого господства!

- Возродим экономиче-
ский суверенитет Оте-
чества!

- Сталинский опыт 
индустриализации – в 
основу программ госу-
дарственного пере-
устройства!

- Экономической Про-
грамме КПРФ «Победа» 
и бюджету развития 
– статус государствен-
ных!

- Слава советскому на-
роду – победителю фа-
шизма!

- За Сталинград! Вер-
нем городу-герою его ве-
ликое имя!

- За освобождение 
Украины от неонацизма 
и рабской зависимости 
от США!

- Цели военно-полити-
ческой операции будут 
достигнуты!

- Братскому Союзу сла-
вянских народов России, 
Украины и Беларуси – 
быть!

- Российскому воинству 
– достойную поддержку 
государства!

- За СССР! За Сильную, 
Справедливую Социали-
стическую Родину!

- За КПРФ – значит, за 
патриотизм и власть 
народа!

- Наше дело правое – По-
беда будет за нами!

kprf.ru
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СВО

КПРФ

ÒÐÓÄÎÂÀß Ñàìàðà

ЗИМАРОВ
ВЛАДИМИР

МИХАЙЛОВИЧ

8 (846) 340-56-16
обращения принимаются

с 12:00 до 18:00

КПРФ

ФОМЕНКО
 ИГОРЬ

АНАТОЛЬЕВИЧ

8 (846) 340-56-16
обращения принимаются

с 12:00 до 18:00

КПРФ

 ФЕДОРОВ
 МАКСИМ

АНАТОЛЬЕВИЧ

8 (846) 340-56-16
обращения принимаются

с 12:00 до 18:00

КПРФ

АБДАЛКИН
МИХАИЛ

АНАТОЛЬЕВИЧ

Помощник –
Анисимов

Илья Петрович

8 (917) 109-39-15

КПРФ

БОБРОВА
НАТАЛЬЯ

АЛЕКСЕЕВНА

Помощник –
Орлова

Елена Анатольевна

8 (927) 208-55-54

КПРФ
ТЕЛЕФОНЫ ПРИЕМНЫХ ДЕПУТАТОВ ФРАКЦИИ КПРФ В САМАРСКОЙ ГУБЕРНСКОЙ ДУМЕ

СВСВСВСВСВСВСВООООООО

САМАРСКИЕ КОМСОМОЛЬЦЫ И КОММУНИСТЫ ПРОДОЛЖАЮТ
О О О Ц С ОПОМОГАТЬ БОЙЦАМ СВО

Призывы и лозунги ЦК КПРФ к 144-й годовщине дня рождения И. В. Сталина 21 декабря 2023 г.Призывы и лозунги ЦК КПРФ к 144-й годовщине дня рождения И. В. Сталина 21 декабря 2023 г.

Самарские коммунисты и комсомольцы совместно с волонтерами коман-
ды «Своих не бросаем. Самара» изготовили зимние маскировочные сети, 
которые будут скрывать российские позиции в зоне военных действий, 
сохраняя ВВСТ, а главное – жизни и здоровье российских военнослужащих.



Он начал работать прорабом в СМУ – 
строительно-монтажном участке «Хим-
энергостроя», затем инженером, глав-
ным инженером, а потом и начальником 
участка. На новую должность его назна-
чал лично Иван Васильевич Комзин, ру-
ководивший в те годы строительством 
ГЭС. 
За строительство ГЭС Семизоров был 

награжден орденом Ленина.
После завершения строительства ГЭС 

«Куйбышевгидрострой» (КГС) перехо-
дит на гражданское и промышленное 
строительство. Ставрополь, перенесен-
ный во время возведения ГЭС из зоны 
затопления на высокий берег реки Вол-
ги, продолжал активно отстраиваться. 
Возводились заводы и промышленные 
предприятия. За строительство заводов 
большой химии Семизоров был награж-
ден вторым орденом Ленина. 
В 1962 году Семизоров Николай Федо-

рович был назначен руководителем всей 
строительной организации «Куйбышев-
гидрострой». Так в свои 38 лет он уже 
возглавил почти стотысячный коллектив 
КГС и на протяжении почти 25 лет был 
его третьим руководителем. 

28 августа 1964 года Ставро-
поль-на-Волге был переименован в го-
род Тольятти. Город продолжал разви-
ваться. 
Наступил 1966 год. 20 июля вышло по-

становление правительства о строитель-
стве в городе Тольятти автомобильного 
завода мощностью 660 тысяч автомоби-
лей в год. «Куйбышевгидрострой» под 
руководством Н. Ф. Семизорова стал ге-
неральным подрядчиком сооружения Ав-
тозаводского промышленного узла – для 
тех лет невиданной по масштабам строй-
ки. А первым директором строящегося 
завода был назначен Виктор Николаевич 
Поляков.
ВАЗ построили в кратчайшие сроки. 

Первый автомобиль был выпущен уже 
19 апреля 1970 года. А 22 декабря 1973 
года весь комплекс Волжского автозаво-
да был сдан в промышленную эксплуа-
тацию.
Вот как говорил об этой грандиозной 

стройке В. Н. Поляков, первый генераль-
ный директор ВАЗа: «Эта стройка была 
большим событием в жизни каждого из 
нас, а в жизни Николая Фёдоровича, ду-
маю, главным событием… Не существо-
вало в нашей стране раньше таких тем-
пов, как миллион рублей капитальных 
вложений в сутки! Не было таких сроков 
не только у нас, но и нигде в мире – чтоб 
такие объемы выдать за 2–3,5 года! Ни-
кто вообще не верил, что это возможно! 
Я думаю, что мало кому удалось вести 

такую работу с первого камня и до выхо-
да завода на проектную мощность». 
На возведении Автограда опробирова-

лись самые современные методы, в ко-
роткие сроки монтировались не просто 
дома, а целые улицы, кварталы, десят-
ки школ и детских садов, а также уни-
кальные для тех лет объекты – Дворец 
спорта, кинотеатр «Сатурн», торговые 
центры. 
В 1996 году на праздновании 30-летия 

Автограда, обращаясь к жителям горо-
да, Николай Федорович сказал: «Люби-
те свой город, помните, что ваши отцы 
и матери, деды и бабушки своим умом, 
своими умелыми руками положили нача-
ло этому городу, которому нужны ваши 
любовь и внимание».
И это были не просто слова, ведь строи-

тельство волжского автогиганта и Ав-
тограда – одна из самых ярких страниц 
в биографии Н. Ф. Семизорова. Это его 
гордость, любовь, смысл жизни как 
строителя. 
Зародилась любовь к этой созидатель-

ной профессии у молодого Николая Се-
мизорова еще в годы юности. Он, сын 
рядовых учителей станицы Богаевской 
Ростовской области, даже лежа в око-
пе во время войны, думал только о том, 
что если выживет, то обязательно будет 
учиться. В 1944 году он, получив ране-
ние, возвращается в тыл. Сразу после 
освобождения Ростовской области от 
немцев в сентябре 1944 года Семизоров 
работает в местной строительной ор-

ганизации, где впервые пробует себя в 
должности прораба. 
А по окончании с отличием Новочер-

касского политехнического института по 
специальности «инженер-строитель» 
отправляется в Ставрополь-на-Волге на 
строительство Волжской ГЭС, где сужде-
но ему будет около 50 лет своей трудо-
вой жизни посвятить работе в «Куйбы-
шевгидрострое»! 
Семизоров явил собой новый тип ру-

ководителя, решающий масштабные 
задачи не числом, а точным инженер-
ным расчетом, механизацией и жесткой 
специализацией. Это при нем начали 
внедрять сетевые графики, поощрялись 
изобретательство и рационализация, 
была создана четкая структура трестов: 
одни занимались возведением нулевых 
циклов, другие – монтажом, третьи – 
отделочными работами. Одни строили 
исключительно жилье, другие – химиче-
ские предприятия, объекты социальной 
инфраструктуры и автозавод.
Как организатор огромной стройки он 

достиг главного: строительство было по-
ставлено на поток.
Он не любил авралов и шумихи, посто-

янно привлекал к работе ученых, десятки 
подрядных и субподрядных организаций. 
Его ученики славно трудились и в Тольят-

ти, и за пределами города: в Норильске, 
Оренбурге, а также в Ираке и Сирии. 
Николай Федорович часто общался 

с итальянцами, побывал в Турине на
ФИАТе. Во время строительства Тольят-
тиазота сотрудничал с американскими 
коллегами. Зарубежные партнеры все-
гда отмечали в «большом шефе русских 
строителей» широчайший инженерный 
кругозор и быстроту принятия наиболее 
оптимальных решений. В этом он был 
сильно похож, как отмечают очевидцы, 
на второго не менее известного человека 
в Тольятти – Виктора Николаевича Поля-
кова, с которым он трудился рука об руку 
на строительстве ВАЗа.
В книге «Повесть о друге» Евгения 

Астахова приведены следующие слова 
Семизорова: «Патриот своего коллекти-
ва – это всегда человек, на которого мож-
но положиться в любом трудном, очень 
трудном, чертовски трудном деле. Поло-
житься и знать: не побежит, не заноет, не 
спрячется за спину объективных причин, 
а их всегда уйма, кого хочешь с головой 
скроют. И не предаст, понимаешь, не пре-
даст общее дело! Стройка – она обяза-
тельно общее дело. В одиночку только 
воздушные замки строят, да карточные 
домики».
Николай Федорович отлично понимал: 

не хлебом единым жив человек. Он при-
лагал немало усилий и щедро отпускал 
средства на развитие соцкультбыта: 
вырастали дома культуры, стадионы, 
яхт-клуб, развивалась художественная 

самодеятельность, а в День строителя 
в Портпоселке проводились массовые 
гулянья. Он и сам любил охоту, рыбалку, 
баню, хорошую компанию, притягивал к 
себе добрых людей, собирал вокруг себя 
единомышленников.
Семизорова отличала интеллигент-

ность, но при этом он был жестко прин-
ципиален. Любил юмор, был доброжела-
телен. Для тех, кто хоть раз встречался 
с ним, решал вопросы, он был и есть 
Инженер с большой буквы, масштабный 
руководитель, патриарх стройиндустрии.
Николай Федорович всегда поддержи-

вал все начинания комсомола. Может 
быть, поэтому комсомольская органи-
зация КГС существует до сих пор. Она 
проводит слеты, конференции, суббот-
ники, открытия памятных знаков. И быв-
шие комсомольские вожаки до сих пор в 
строю.
Выйдя на пенсию, уже на восьмом де-

сятке лет, Николай Федорович нашел в 
себе силы вернуться в нашу бурную со-
временную жизнь. Он стал одним из ор-
ганизаторов и учредителей Фонда помо-
щи строителям. Фонд активно работает и 
по сей день. Сейчас он носит имя
Н. Ф. Семизорова. Фонд проводит конкурсы
на лучшие проекты по разработке новейших
строительных технологий.

Сорок три года в школе № 16 работа-
ет музей «Куйбышевгидростроя», музей, 
рассказывающий о людях, чья профес-
сия – строитель, о людях, построивших 
Волжскую ГЭС, заводы большой химии, 
ВАЗ, ТОАЗ и два города: Жигулевск и 
Тольятти. Школьному музею и школе 
присвоено имя Н. Ф. Семизорова. 
Седьмого сентября в нашей школе № 16

г. Тольятти первый урок – Урок памяти 
Н. Ф. Семизорова. В этот день учащиеся 
школы возлагают цветы к памятнику
Н. Ф. Семизорова, расположенному у 
здания бывшего Управления КГС на Бело-
русской, 33. Здесь, возле памятника, мы 
проводим митинг с участием ветеранов 
КГС. А на одном из стадионов города в 
этот день ученики 5–11 классов нашей 
школы участвуют в легкоатлетических 
соревнованиях. Для учащихся начальной 
школы проводится эстафета памяти Ни-
колая Федоровича Семизорова. 
Каждый год в январе в музее школы 

мы проводим традиционный урок труда 
«Слава рабочим рукам». В этот день ве-
тераны «Куйбышевгидростроя» выступа-
ют в школьном музее перед учащимися, 
рассказывают о профессии строителя. 
Ежегодно с 2003 года в октябре в горо-

де проводится Всероссийский турнир по 
боксу памяти Н. Ф. Семизорова, на ко-
торый приглашаются в качестве болель-
щиков учащиеся школы и их родители 
и почетными гостями турнира являются 
ветераны КГС. 
В 2000 году Музею истории «Куйбышев-

гидростроя» школы № 16 г. Тольятти при-
своено имя Н. Ф. Семизорова.
В 2001 году школе № 16 г. Тольятти при-

своено имя Н. Ф. Семизорова. На здании 
школы установлена мемориальная до-
ска. 
В 2003 году в вестибюле школы уста-

новлен бюст Н. Ф. Семизорова. А учащие-
ся школы под руководством директора, 
Фалиной Т. В., написали книгу «Навсегда 
в нас остаться должно». В книге расска-
зывается о Николае Фёдоровиче, и она 
представляет собой серию очерков, со-
зданных на основе воспоминаний людей, 
близко знавших его.
В 2008 году написана книга «История 

музея «Куйбышевгидростроя», автор-со-
ставитель книги – руководитель музея
Т. П. Теняева. Это книга об истории возник-
новения, становления и развития музея. 
Здесь нашли отражение формы работы 
с учащимися, ветеранами КГС, жителями 
микрорайона по объединению усилий в 
изучении истории своей малой родины, 
города Ставрополя/Тольятти. 

2009 год Самарским региональным 
общественным благотворительным 
фондом имени Н. Ф. Семизорова был 
объявлен годом Семизорова. В школе 
по инициативе этого фонда проведена 
первая презентация книги Е. Е. Астахова 
«Семь цветов жизни» о Николае Федоро-
виче.
В 2010 году к 60-летию «Куйбышевгид-

ростроя» следопыты музея работали над 
проектом «Установление мемориальной 
таблички в бывшем здании Управления 
КГС на двери кабинета, в котором ра-
ботали Герои Социалистического Труда: 
с 1950 по 1958 год – И. В. Комзин, с 1963 
по 1987 год – Н. Ф. Семизоров». Но ад-
министрация ПГУС не поддержала ини-
циативу активистов музея. Ведь об этих 
героях труда мало кто знает... И только 
в 2014 году с помощью ветеранов нам 
удалось добиться поставленной цели. В 
октябре 2014 года в торжественной об-
становке табличка была открыта.
В 2023 году вышла книга о лучших лю-

дях «Куйбышевгидростроя» «Сила в лю-
дях». Автор-составитель – руководитель 
Музея истории «Куйбышевгидростроя» 
Теняева Тамара Петровна. Книга созда-
на по завещанию ветерана КГС Захарова 
Анатолия Васильевича.
Начата большая работа по созданию 

новой книги – «Воспоминания детей и 
внуков строителей «Куйбышевгидро-
строя».
К столетнему юбилею Н. Ф. Семизоро-

ва актив музея выходит с инициативой 
увековечить имя Н. Ф. Семизорова и об-
ращается к депутатам Думы городского 
округа Тольятти с предложением присво-
ить центральной площади города имя
Н. Ф. Семизорова.
В истории города Николай Федорович 

Семизоров остается Героем Социали-
стического Труда, депутатом Верховного 
Совета, делегатом партийных съездов, 
кавалером трех орденов Ленина, заслу-
женным строителем Российской Федера-
ции, участником Великой Отечественной 
войны. А с 17 июля 1981 года – почетным 
гражданином города Тольятти.

Руководитель Музея истории
«Куйбышевгидростроя»

им. Н. Ф. Семизорова
заслуженный учитель РФ

ТЕНЯЕВА Тамара Петровна
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ДАТА

100 ЛЕТ СТРОИТЕЛЮ-СОЗИДАТЕЛЮ
Н. Ф. СЕМИЗОРОВУ. 07.01.1924 – 07.09.1999

Николай Федорович приехал в маленький провинциальный Ставрополь-на-Волге в августе 1950 года с красным 
дипломом Новочеркасского политехнического института по специальности «инженер-cтроитель». Молодой 
специалист с орденом Отечественной войны первой степени за мужество, проявленное на Южном фронте в 
1941–1943 годах, и инвалидностью второй группы, как бывший солдат, рядовой стрелковой дивизии, закаленный 
тремя годами войны, опять попал на передовую. В то время на Волге началось строительство крупнейшей по 
тем временам гидроэлектростанции. 

МУЗЕЙ ИСТОРИИ «КУЙБЫШЕВГИДРОСТРОЯ» ИМЕНИ Н. Ф. СЕМИЗОРОВА ШКОЛЫ № 16 МУЗЕЙ ИСТОРИИ «КУЙБЫШЕВГИДРОСТРОЯ» ИМЕНИ Н. Ф. СЕМИЗОРОВА ШКОЛЫ № 16 
ГОРОДА ТОЛЬЯТТИ ВМЕСТЕ С ГОРОДСКИМ СООБЩЕСТВОМ ОТМЕЧАЕТ СТОЛЕТИЕ СО 
ДНЯ РОЖДЕНИЯ Н. Ф. СЕМИЗОРОВАДНЯ РОЖДЕНИЯ Н. Ф. СЕМИЗОРОВА



Теперь это «наливайки» – рыноч-
но-бесконтрольная форма торговли 
алкоголем, нередко ядовитым. «Нали-
вайки» зачастую возникают на первых 
этажах многоквартирных домов в не-
больших магазинчиках, кафе, закусоч-
ных на правах нелегального, но доход-
ного бизнеса. Продавцы «наливаек» с 
готовностью отпускают горячительное 
хоть в розлив, хоть навынос. Самая 
оживленная торговля у «наливаек» 
происходит ночью. В это время к ним 
подтягивается специфический контин-
гент – и непотребное веселье длится 
до утра. Только жильцам близлежащих 
домов уже невмоготу терпеть «нали-
вайкино» соседство. Они жалуются во 
все инстанции, в том числе и думцам, 
требуя закрыть «наливайки».

«Из-за деятельности «наливаек» 
люди не могут жить спокойно. Порядок 
в этой сфере необходимо навести как 
можно быстрее», – настраивал депута-
тов спикер В. Володин при рассмотре-
нии Госдумой в первом чтении проекта 
закона «О внесении изменений в Фе-
деральный закон «О государственном 
регулировании производства и обо-
рота этилового спирта, алкогольной 
и спиртосодержащей продукции и об 
ограничении потребления (распития) 
алкогольной продукции».
Документ подготовила специально 

созданная рабочая группа. Она счита-
ется межфракционной, но из 37 чело-
век в ней – всего по одному предста-
вителю от малых фракций (4 депутата), 
остальные – «ЕдРо» плюс 3 сенатора, 
разделяющие позиции правящей пар-
тии. Так что законопроект строился 
на либерально-рыночных принципах: 
строгости будут, но те, которые не по-
вредят алкобизнесу.
Обсуждение было большим. Прави-

тельственную ложу заполнили мини-
стерские чиновники. В их числе были 
замминистра финансов РФ Алексей 
Сазанов и врио руководителя Фе-
деральной службы по контролю за 
алкогольным и табачным рынками 
Денис Гуляев. В режиме видео-конфе-
ренц-связи участвовали в дискуссии 
представители заксобраний 80 субъек-
тов РФ.
Все указывало на значимость темы – 

решительная борьба с «наливайками» 
и новый законопроект как инструмент 
этой борьбы.
Правда, обмолвился Володин, ра-

нее уже принимался закон по борьбе 
с «наливайками». Но «заложенные в 
нем меры оказались недостаточными. 
«Наливайки» продолжают действовать 
в многоквартирных домах, у регионов 
по-прежнему нет действенных рыча-
гов, хотя им переданы полномочия и 
по площади, и по ограничениям на 
крепкие алкогольные напитки. Надо 
установить время работы «наливаек», 
контроль за так называемыми псевдо-
кафе. Нашлась лазейка, через которую 
разливают и крепкие напитки, и пиво, 
и другие напитки, которые приводят 
к плачевным последствиям. Жильцы 
страдают от шума, пьяных дебошей…»
Как разрабатывался антиналивайкин-

ский законопроект и какие меры борьбы 
предлагаются, рассказал руководитель 

рабочей группы единоросс Максим То-
пилин. По его словам, в разгар работы 
над проектом пришло печальное изве-
стие о массовом отравлении и гибели 
людей в Самаре от напитка «Мистер 
Сидр». «Срочно пришлось расширять 
палитру рассмотрения».
В итоге рабочая группа решила пре-

доставить регионам право запрета 
на розничную продажу пива и пивных 
напитков, сидра, пуаре, медовухи в 
псевдокафе, расположенных в много-
квартирных домах. «Наливайкам» за-
прещается использовать схему «днем 
– магазин, ночью – кафе».
Проектом устанавливаются ограниче-

ния при производстве и обороте этило-
вого спирта, алкогольной и спиртосо-
держащей продукции; не допускается 
производство алкогольной продукции 
с добавлением этилового спирта, если 
такое добавление не предусмотрено 
законодательством РФ; запрещается 
производство пивных напитков из за-
купленного пива; запрещается давать 
алкогольной продукции наименования, 
вводящие потребителей в заблуждение 
относительно природы, идентичности, 
срока годности или срока хранения.

Положения эти были одобрены рабо-
чей группой. Но на пленарном заседа-
нии Госдумы от депутатов прозвучали 
сомнения, что такие меры избавят на-
род от «наливаек» и прочих «рюмоч-
ных», которые даже в момент думской 
дискуссии продолжают продавать, на-
ливать, травить, собирать антисоци-
альные группы с их дебошами и анти-
санитарией рядом с жилыми домами и 
детскими площадками.
Запреты и ограничения могут вво-

диться после проверок этих «точек». 
Но ведь сейчас наложен мораторий на 
проверки бизнеса. Как с этим быть?

«Комитет по экономической политике, 
продумывая дополнительную регуля-
торику, старался не ущемить права
добросовестных предпринимателей», –
рассуждал единоросс Сергей Алтухов.
Партия власти, а вслед за ней и зам-

министра Сазанов выражали глубокую 
озабоченность не положением граж-
дан, страдающих от алкогольного биз-
неса, а судьбой предпринимателей, 
набивающих свои карманы деньгами, 
заработанными на спаивании слабо-

вольных граждан, на унижении законо-
послушного населения антисоциаль-
ными сборами алкоголиков, на обмане, 
на бесконтрольной торговле опасными 
для жизни напитками.
Конечно, не о таких полумерах дума-

лось коммунистам, когда зашла речь о 
решительном законопроекте. Для чего 
огород городить с кучей «мер», если 
достаточно было бы одной: запретить 
«наливайки» и прочую нелегальную 
торговлю алкоголем – и всё.
Но нет… Как объяснил Сазанов, «ал-

когольная продукция, которая является 
частью ассортимента магазинов, рас-
положенных в многоквартирных домах, 
позволяет компенсировать торговую 
наценку на социально значимые това-
ры и делает такой магазин прибыль-
ным».
А здоровье людей неважно? Для мин-

финовца главное – выручка, которая 
будет потеряна при запрете «налива-
ек». И тогда, грозился чиновник, насту-
пит удорожание продуктов, в частности 
хлеба, молока, которые продаются в 
подобных магазинах…
И в этом состоит «радость» рыночной 

экономики?
Цинизм, господа капиталисты!
А по-настоящему все подобные про-

блемы исчезли бы одним махом, если 
бы был принят закон КПРФ о государ-
ственном регулировании производства 
и продажи спиртоводочной продукции.
Соответствующий вопрос прозвучал 

от генерала Виктора Соболева (КПРФ): 
«Не думало ли правительство о вводе 
монополии государства на производ-
ство и продажу алкогольных напитков? 
Со времен Киевской Руси и в Россий-
ской империи, и в Советском Союзе 
была такая монополия. Все вопросы 
будут сняты мгновенно».

«Правительство и Минфин не плани-
руют вводить монополию на спирт или 
на производство алкогольной продук-
ции, – отрезал замминистра Сазанов. – 
В настоящее время казна пополняется 
за счет НДС и акцизов, потребности в 
создании монополии нет».
Дальнейшая дискуссия раскрыла дву-

ликость единороссов. С одной стороны, 
они выражали сочувствие народу, тер-
пящему горести от «наливаек», демон-
стрировали желание избавить от этого 
зла общество. Но когда депутаты стали 
высказывать сущностные предложения 
и ставить острые вопросы, им володин-
ская команда отключала микрофон, об-
рывая их речи на полуслове.
Прерваны были выступления Нико-

лая Коломейцева, Оксаны Дмитриевой, 
Нины Останиной, Алексея Куринного.
Володин же «философствовал» 

сколько хотел, не жалея времени, но не 
внеся ничего толкового в законопроект.
В итоге Госдума проголосовала за 

принятие закона о якобы борьбе с «на-
ливайками» в версии рабочей группы: 
за – 383, против и воздержавшихся не 
было.
Топилин же, чувствуя недовольство 

депутатского корпуса пустым, по сути, 
законопроектом, попытался оправдать-
ся обещанием ужесточить меры в про-
тивостоянии с «наливайками» в ходе 
второго чтения. Верил ли он в свои 
обещания? Сомнительно…
Тот факт, что данный закон должен 

вступить в силу 1 апреля 2024 года, 
говорит сам за себя. 1 апреля – тот са-
мый день, когда верить не стоит.
Окончательное принятие законопро-

екта состоится уже в весеннюю сессию.

Галина ПЛАТОВА
sovross.ru
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САМАРА:
БЕЗЫМЯНКА (КИРОВСКИЙ)

8 (937) 070 14 00
-

ПРОМЫШЛЕННЫЙ
8 (927) 204 20 09

-
КУЙБЫШЕВСКИЙ
8 (903) 334 34 09

-
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ

8 (904) 745 45 44
-

КРАСНОГЛИНСКИЙ
8 (903) 302 11 11

-
САМАРСКИЙ

8 (996) 743 59 29
-

СОВЕТСКИЙ
8 (927) 208 55 54

-
ЛЕНИНСКИЙ

8 (927) 749 86 46
-

ОКТЯБРЬСКИЙ
8 (927) 200 74 92

-
ТОЛЬЯТТИ:

8 (848) 226 59 05
-

СЫЗРАНЬ:
8 (917) 037 89 30

-
ЖИГУЛЕВСК:

8 (937) 210 08 77
-

НОВОКУЙБЫШЕВСК:
8 (963) 910 03 49

-
ОКТЯБРЬСК:

8 (937) 234 77 31
-

КИНЕЛЬ:
8 (927) 203 71 55

-
ОТРАДНЫЙ:

8 (927) 616 54 39
-

ПОХВИСТНЕВСКИЙ РАЙОН:
8 (927) 004 77 98

-
СЕРГИЕВСКИЙ РАЙОН:

8 (961) 386 41 81
-

НЕФТЕГОРСКИЙ РАЙОН:
8 (917) 951 11 74

-
КОШКИНСКИЙ РАЙОН:

8 (927) 754 78 90
-

БОГАТОВСКИЙ РАЙОН:
8 (937) 078 46 01

-
БОРСКИЙ РАЙОН:
8 (927) 204 37 94

-
ЕЛХОВСКИЙ РАЙОН:

8 (927) 702 61 99
-

КАМЫШЛИНСКИЙ РАЙОН:
8 (927) 736 54 57

-
КИНЕЛЬ-ЧЕРКАССКИЙ РАЙОН:

8 (927) 719 36 62
-

КРАСНОЯРСКИЙ РАЙОН:
8 (929) 700 8263

-
БЕЗЕНЧУКСКИЙ РАЙОН:

8 (939) 712 97 73
-

СЫЗРАНСКИЙ РАЙОН:
8 (927) 770 84 42

ПО ВСТУПЛЕНИЮ
В КОМСОМОЛ:
8-904-732-3182

Группа «ВКОНТАКТЕ»:
vk.com/lksm_samara

ПОРА
ДЕЙСТВОВАТЬ – 
ВСТУПАЙ В КПРФ! 
ЕСТЬ ВОПРОСЫ?
ЗВОНИ!

ПО ВАШЕЙ ПРОСЬБЕПО ВАШЕЙ ПРОСЬБЕ

ЗАРАНЕЕ СПАСИБО!ЗАРАНЕЕ СПАСИБО!
В звонках в редакцию читатели просят опубликовать В звонках в редакцию читатели просят опубликовать 
реквизиты для оказания нашей газете материальной реквизиты для оказания нашей газете материальной 

помощи. Напоминаем их. помощи. Напоминаем их. 

Банковские реквизитыБанковские реквизиты
АНО «Газета «Трудовая Самара»:АНО «Газета «Трудовая Самара»:

ИНН: ИНН: 63170442626317044262
КПП: 631701001 КПП: 631701001 
Р/с: 40703810454400025044Р/с: 40703810454400025044
Наименование банка: Наименование банка: Поволжский Поволжский банк банк 
ПАО «Сбербанк России», г. СамараПАО «Сбербанк России», г. Самара
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ÒÐÓÄÎÂÀß Ñàìàðà

АКТУАЛЬНО

À ÒÛ ÏÎÄÏÈÑÀËÑß ÍÀ ÃÀÇÅÒÓ

ТОВАРИЩИ!
У вас есть возможность регулярно получать правдивую информа-
цию о событиях в регионе и за его пределами.  У нас на страни-
цах вы сможете прочитать статьи и репортажи о новых анти-
народных действиях российских властей, узнать о том, что 
предпринимают люди труда в борьбе за свои права.

Подписаться на газету «Трудовая Самара»
можно в почтовых отделениях (то есть с доставкой на дом),

ÈÍÄÅÊÑ – ÏÎ 140

«ÒÐÓÄÎÂÀß ÑÀÌÀÐÀ»?

а также в киосках «Роспечати» и в горкоме (райкомах) КПРФ. В последнем случае получать газету нужно в горкоме КПРФ (Самара, ул. Галактионовская, 279).

«НАЛИВАЙКАМ» – БОЙ
В который раз его объявляет Госдума полуподпольным алкоточкам, где 
страждущие могут разжиться горячительными напитками в режиме 
24/7. Когда-то подобные местечки назывались «забегаловками», «рюмоч-
ными», «шалманчиками», «питье навынос».
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Самарский областной 
комитет КПРФ проводит

онлайн-консультации юристов

для граждан, чьи трудовые
права нарушаются:

незаконное увольнение или наруше-
ние закона при сокращении штата, 
а также понуждение к увольнению 

по собственной инициативе.

Вы можете отправить
письмо с вопросом

на адрес электронной почты

samara-kprf@yandex.ru
 или позвонить по телефону

+7 (927) 688-82-91

wwwww.w.trtrududsasam.m.ruru888888 №№ 4747 ((((12128484)))) 1212 дддекекабабрярярр 22020233 г.г.www ttr dudsam ru88888 №№ 4747 ((1284)) 1212 бб 22020233ÒÐÓÄÎÂÀß Ñàìàðà

+7 (960) 830 26 25

ТЕЛЕФОН ГОРЯЧЕЙ ЛИНИИ
САМАРСКОГО ОБКОМА

Городской комитет КПРФ 
г. о. Тольятти за участие в 
сборе финансовой помощи 
участникам СВО выражает 
большую благодарность то-
варищам:
1.  Сергеевой О. А.
2.  Шапошниковой Л. А.
3.  Варфоломеевой Л. Б.
4.  Григорьевой В. М.
5.  Бондарь Н. С.
6.  Любаевой И. В.
7.  Лавровой В. Л.
8.  Овчинниковой М. В.
9.  Федотовой Н. Г.
10.  Овсянникову С. В.
11.  Ягановой М. О.
12.  Самедову Т. Т.
13.  Шилкину С. А.
14.       Филатову С. С.

Â äåêàáðå
îòìå÷àþò ñâîé 
äåíü ðîæäåíèÿ 

ЯППАРОВА
ИРИНА ГЕННАДЬЕВНА 

(17.12)
и КОТЯКОВА

МАРИЯ АЛЕКСАНДРОВНА 
(24.12)

Кошкинский рк КПРФи иййй ФФККоошшккииннссккииййййй рркк ККППРРФФФ

Это же надо изловчиться –
в день декабрьский родиться!
Ангел прилетит с небес, 
принесет с собой чудес!
Принимайте поздравленье,
отмечайте с настроеньем
в зимнем месяце свой день!
Ярких в жизни достижений,
планов всех осуществлений!

Для этого нужно: 

1. Прочитать сказку, рассказ или повесть на новогоднюю тематику.

2. Скачать и заполнить «Читательский дневник».

3. Отправить заполненный дневник на почту novogodnie.tchtenia@yandex.ru или
фото заполненного дневника в личные сообщения организаторам акции:
V K . C O M / O L G A _ K P R F ,  V K . C O M / B A S I S T Y I . G R I G O R I Y .

4. Успеть принять участие в акции до 20 декабря 2023 г.

Награждение участников пройдет в конце декабря.

Все участники получат призы, а лучшие «Читательские дневники»
будут отмечены дополнительными наградами!

  
Организаторы акции: 

• правозащитники Алексей Краснов и Ольга Сотникова
• председатель профсоюза «МОЛОТ» Григорий Басистый
• КПРФ Самарской области


